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背景

作为全球领先的锂离子电池研发制造企业，宁德时
代已在厦门火炬高新区布局了厦门新能安、厦门时代、时
代电服、厦门时代研究院等一系列项目。

自厦门新能安和厦门时代落地后，不断创下“厦门速
度”。同安区靠前服务，协同各方，创新模式，为项目推进
提供规范高效的用地保障。“同安区主要负责征地拆迁以
及在项目招拍挂落地过程当中的要素保障工作。我们通
过‘全馨办’帮代办帮助企业快速审批开工的相关手续，厦
门新能安从拿地到开工用了12天、宁德时代从确认设计方
案到开工用了32个工作日。”同安区副区长王旭辉表示。

目前，厦门新能安已经完成厂房建设，各项工作进展

顺利；厦门时代项目已于今年9月顺利开工。
宁德时代结构件/非直材采购部部长何余生在此次

供应商大会上说，良好的地理环境、营商环境、产业配套
是宁德时代选择落地厦门的重要因素。宁德时代系列厦
门项目建成后，将为提升宁德时代可持续发展能力、实现
继续全球领先的目标提供有力支撑。

政企同心，以商引商。何余生说，宁德时代落地后，
火炬高新区、同安区充分发挥“链主”企业牵引作用，精准
招引上下游配套企业和关联企业。目前，包括恩捷股份、
科达利等细分市场龙头已落地，助力厦门成为国内锂电
池产业发展较为完整的头部城市之一。

我市锂电池产业集群
已具备一定规模

经过招商引资和培育孵化，我市已集聚
了一批新能源电池上游材料、中游电池制造
和下游系统应用企业，逐步构建起具有一定
规模的锂电池产业集群。目前，在产业链上
游包括了一批钴镍材料、隔膜、结构件、硅碳
负极、正极材料等企业；产业链中游包括动
力及储能电池产品等，当前已集聚宁德时
代、中创新航、海辰新能源等龙头及高成长
型企业；产业链下游则包括新能源整车、储
能系统、充换电设备、充换电运营平台等。

火炬高新区作为我市先进制造业集聚
高地和创新创业主平台，已逐步形成以动力
电池、储能电池为发展主体，上游材料和核
心零组件、下游车联网和充换电等为配套的
新能源产业链和产业集群，并争取引进动力
电池头部企业总部和新能源汽车整车制造
项目，着力打造一个公共配套设施齐全、产
城融合的新能源产业集聚区。

上发力 拓展招商“朋友圈”链
2022年宁德时代供应商大会在厦举行，火炬高新区、同安区新能源专场招商推介会同步举办

重点做大做强动力电池
和储能电池两大领域

今年以来，火炬高新区和同安区接连
签约了恩捷、科达利、中科华联、杰瑞负极
材料、兴荣磷酸铁锂正极材料等一批补链
强链配套项目。同时，不断鼓励企业往产
业下游应用拓展，博泰车联网、时代电服换
电业务总部、科华数据新能源产业园等项
目相继落地。

记者了解到，火炬高新区下一步将重点
做大做强动力电池、储能电池两大领域，关
注产业链配套、专业人才、市场应用、政策及
资金等产业生态要素构建，推动新能源产业
在电池、材料、关键零部件、新能源汽车、能
源互联网等细分领域快速发展，构建“材料/
设备-制造-应用-回收”完整产业链条。

展望

本报记者 林露虹 陈璐
通讯员 管轩 雷飏
昨日，2022年宁德时代供应商大会在

我市举行。厦门火炬高新区、同安区借大会
契机，举办新能源产业专场招商推介会，向
出席大会的企业家发出诚挚邀约。

这是宁德时代首次在宁德以外的城市
举办供应商大会。透过大会这扇窗口，近
400家供应商代表详细了解了厦门新能源
产业发展情况，以及厦门火炬高新区和同安
区的营商环境和惠企政策。

以会为媒，向新能源企业抛出“橄榄
枝”，彰显我市狠抓先进制造业，大力发展新
能源产业的鲜明态度。新能源产业是我市

“4+4+6”现代产业体系的关键一环，也是厦
门火炬高新区和同安区重点发展的战略性
新兴产业之一。近年来，火炬高新区与同安
区紧密合作，围绕宁德时代等“链主”企业招
商引资，做好延链、补链、强链文章，着力打
造产业链完备的千亿级新能源产业集群。

以此次供应商大会为载体，我市新能源产业“朋友
圈”有望进一步扩容。出席大会的安捷利电子科技（苏
州）有限公司董事长熊正峰告诉记者，他们公司是宁德时
代长期的重要合作伙伴，双方有近六年的合作历史。大
会期间，他还跟随其他与会代表对火炬高新区、同安区新
能源产业的重要布局进行参观。

“新能源产业的特点就是产品规格较大，作为供应商，
服务半径要更近些，我们在新能源领域的布局主要在广东、
江苏，未来会考虑在厦门新增新能源相关产能。”熊正峰说。

我市新能源产业的快速发展，也为本土科技企业提
供了新机遇。参会的厦门唯科模塑科技股份有限公司是
火炬高新区自主培育的“生根型”企业，主要从事精密注
塑模具的研发、设计、制造和销售业务。公司董事、副总
经理王燕介绍，他们于今年成为宁德时代的供应商，主要
为企业提供塑胶件和结构件产品。

“我们对厦门新能源产业未来的发展前景充满信
心。此次参加大会，我们希望与参会企业深入沟通接洽，
寻找合作机会，共同推进厦门新能源产业发展。”王燕说。

“链主”招商 多个细分市场龙头落地厦门

大会搭台 企业携手并肩促产业发展

▲昨日在厦门举行的大会是宁德时代
首次在宁德以外的城市举办供应商大会。

（本组图/宁德时代 提供）

▲近400家供应商代表通过昨日的
大会详细了解厦门新能源产业发展情况。

文/本报记者 翁华鸿
图/受访者 提供

“哪有什么岁月静好，不过是有人替你负
重前行”，张继广家庭对这句话有着更深刻的
理解。张继广是一个有着22年军龄的现役军
人，妻子舒姗姗现是一家贸易公司职工。结婚
12年来，夫妻和睦，孝敬老人，乐于助人，军人
基因让他们在各自的工作上默默付出，是大家
公认的模范家庭。张继广家庭被评为厦门市
第二届“文明家庭”。

爱岗敬业、尽心尽职
夫妻互相鼓励共同进步

张继广于2000年入伍，如今是二级军士
长军衔。和很多军人一样，张继广回家的次数
屈指可数。面对夫妻两地分居和生活的压力，
舒姗姗从来没有埋怨过，还经常鼓励丈夫安心
工作，保家卫国。在妻子的鼓励和支持下，张
继广的各项工作都出色完成，多次得到领导和
战友们的好评。

作为单位的技术骨干，张继广先后被评为
“全军士官优秀人才奖”、优秀共产党员、专业
技术能手、旅队新闻感动人物、大队感动人物，
荣立三等功一次，多次被大队评为优秀士官；
所带战士中先后有 30多人成为各个岗位的技

术骨干，10 人次立功受奖，7 人考上军校。
“他在部队上建功立业，我在自己的工作中

也要尽心尽职，我们要相互促进、互相鼓励、共
同进步、共同提高。”军嫂这一特殊身份，让舒姗
姗更懂得什么是家国情怀。她勇敢地挑起家庭
的重担，做丈夫的坚强后盾。在工作中严格要
求自己，自强自立是她永远不变的追求。

随着孩子慢慢长大，舒姗姗在厦门找到了
稳定的工作。曾只有高中学历的她，先后拿到
行政管理专科文凭，以及普通话二级甲等、人
力资源管理师中级、中级会计职称证书。入职
欧航（厦门）国际货运代理有限公司后，她总是
时刻提醒自己要保持良好的精神状态、热情的
服务态度。她也得到了领导、同事较高的肯定
和认可，年年被公司评为“优秀员工”。

甘于奉献、睦邻友好
用行动诠释好家风的力量

张继广夫妻很少争吵，总是为对方考虑的多
些，自己考虑的少一些。结婚以来，他们用自己
的真诚、善良和孝心换来了家庭的美满、幸福。

两人刚谈恋爱时，眼看着就要步入婚姻殿
堂，因单位突发紧急任务，张继广义无反顾推
迟了婚礼，妻子当时也完全理解并支持丈夫的
决定。结婚后，聚少离多的情况是常态。即使
是在妻子怀孕时，张继广也没办法像其他丈夫
一样守在身边。孩子出生那晚，他只能通过手
机视频守着。当视频那头传来孩子哭声时，一
向坚强的他也红了眼眶。

孩子出生后，舒姗姗既要上班工作，还要
照顾年老的父亲和年幼的孩子，洗衣做饭也全
都是她。结婚这么多年来，不断有人问舒姗
姗，嫁给军人后悔过吗？她说：她的父亲就是
七年的老兵，参军是她儿时的梦想，嫁给军人，
她倍感自豪，也算圆了自己的军营梦。

张继广家庭始终以勤俭为美德，却在奉献
爱心上毫不吝啬。夫妻双方都热心于公益事
业，积极参加各项献爱心志愿活动，参加文明
创建，注重搞好邻里关系。他们家庭重视孩子
良好道德品质和习惯的培养，让孩子在潜移默
化中受到教育。多年来，他们用实实在在的行
动坚守着幸福，诠释了好家风的力量。

本报记者 沈彦彦
通讯员 朱锦丽 饶抗 林文坚 廖学京
今年以来，厦门市商务局加大力度推进餐

桌文明“进商圈”“进企业”“进校园”“进家庭”，
政企社联动，开展形式多样的文明餐桌活动。
在厦门市商务局的指导下，市团餐供应链协会
各成员单位多措并举在我市各个团餐单位、食
堂发起“餐桌文明我践行 光盘行动我代言”活
动，通过形式多样的活动，从供应端到消费端，
推动“光盘行动”进餐厅、进食堂、入人心，让餐
桌文明生根发芽。

全链条提升光盘实效
倡导科学备餐 研发个性菜肴

在市商务局指导下，市团餐供应链协会从优
化采购、供应链数字化等方面，鼓励食堂打造精
细科学的采购节约模式，从源头避免食物浪费。

在厦门海洋职业技术学院思明校区厦大餐
厅，党员先锋队通过党支部开展“厉行节约、反
对浪费”党员专题学习，全体党员签署《拒绝餐
饮浪费承诺书》。在这支先锋队中，由大厨团队
组建的“光盘小分队”则在后厨默默贡献“文明
力量”——食堂聘请中国烹饪大师、国家二级技
师、福建闽菜名师林勇为技术顾问，定期对厨师
团队开展技能培训，适时创新菜肴口味，从口味
创新提升光盘行动实效。

“后厨将厉行节约、光盘行动延伸到餐饮采
购、存储、加工、烹饪、服务的全过程，全程节约，
减少餐厨垃圾。”市团餐供应链协会秘书长廖
学京告诉记者，厦门海洋职业技术学院思明校
区厦大餐厅运用大数据系统，科学进货，选好食
材，合理配餐，对自身采购数据进行分析，减少
源头浪费。

多举措让光盘成为自觉行动
创新光盘模式 延伸文明领域

为了将光盘转化为一种自觉行为，我市各
大餐厅通过创新光盘模式，精心设计别开生面
的活动，把主动权交给学生、交给食堂顾客。

“厦大餐饮”多家餐厅设置半份菜肴窗口，
提供半份菜品与匀饭处，供师生自愿选择。厦
门梧桐实验学校厦大餐厅则以班级为单位评
选“光盘之星”，邀请学生志愿者作为餐厨垃圾
的服务督导员。

近日，在厦门五缘实验学校，一场以“节约粮
食，光盘行动”为主题的系列活动正在举行——
福建食悦集团在我市多个学校食堂开展一系列
的精彩活动，通过主题宣导、有奖问答、光盘奖励
等活动，把光盘的主动权交给孩子。今年以来，
福建食悦集团还携手我市多所学校，开展了各类
食育文化活动，包括“味”你而来、学生帮帮团、拒
绝浪费不负良心、美食品鉴官、美食征集等。

厦门禾堂餐饮则在各大服务的食堂开展
“厉行节俭 光盘行动”的主题系列食育活动，通
过评选“光盘”班级奖励“光盘之星”，此外，组
建禾堂餐饮“光盘讲师”，让光盘进课堂，通过
厨余数据向学生展示节约粮食的重要性。

“厦门始终在开展制止餐饮浪费的行动，大
力推动餐饮服务单位向集约化、连锁化的节约
型供给侧管理转变，我们还将多举措加强倡议
企业开展节俭服务引导、营造勤俭节约的良好
氛围，推动将厉行节约纳入供应链全过程，从源
头上减少食材损耗及食物浪费。”市商务局相关
负责人表示，我市也将鼓励餐饮服务单位积极
发展中央厨房、集约化配送中心，从供应链优化
厉行节约水平，减少食材损耗及食物浪费。
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文明餐桌行动

张继广（右二）舒姗姗（右一）夫妇和他们的孩子。

◀我市各个团餐单
位、食堂通过形式
多样的活动，从供
应端到消费端，推
动“光盘行动”进餐
厅、进食堂、入人
心，让餐桌文明生
根发芽。（受访单位
供图）


